
“自带干粮”不该
只限于乡镇一级

“1公里10组红绿灯”的老照片背后是新焦虑

最会喝水的专家夫妇
你们靠谱吗？

日前举行的 2012 中国公司法务年会透

露，我国每年有数以千计的企业家，因为触

犯刑律而“倒下”。与会专家学者一致认为，

“国内的一些企业家长期游走于刑事法律风

险的边缘，迟早要落水”，一些企业家习惯

“用钱消灾”，导致了对刑事法律风险的忽

略。（1月6日《新京报》）

“用钱消灾”，用的是国家和纳税人的

“钱”，消的是腐败分子应该承担的责任之

“灾”。企业家因“用钱消灾”而长期处于法

律风险的边缘，显然是一种不正常的也是极

其危险的现象。把他们从这种风险边缘拉

回来，关键在于制度设计的完善，提高政策

的稳定性和确定性，对可能造成权力寻租行

为的体制上、制度上、管理上的漏洞加以查

堵，不给权力寻租留下空间。一方面，要加

快推进市场化进程，真正使企业成为市场的

主体，大幅度减少政府对市场经济行为的审

批管控，实现公共资源的市场化配置，切断

“用钱消灾”的“租源”；另一方面，要从法律

层面加大对合法经营、合规生产企业的保护

力度，加大对滥用职权、谋取私利者的惩处

力度，让双方都知道，“用钱”不但不能“消

灾”更会“招灾”。

如何把企业家从法律
风险的边缘拉回来？
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究饮用水水质的

夫妇已 20 年不喝

自来水。据他们

介绍，北京自来水

硝酸盐指标已很

接 近 国 家 标 准

线。自来水中的

硝酸盐主要来自

垃 圾 、滤 液 和 粪

便。他们检测发

现，北京地下水的

污染主要是有机

物污染，而有机物

“ 很 多 是 小 分 子

的 ，去 除 率 很

低”。（1月6日《人

民网》）

对 河 北 邯 郸

市居民来说，2013

年的元旦过得很

是揪心。假期刚

过的第二天，就遭

遇全市大面积停

水，市民在商场、

超市抢购生活用

水，部分超市矿泉

水 被 抢 购 一 空 。
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近日，济南“1

公里10组红绿灯”

的照片被大量转

发，“济南公安”发

微博称照片系老

图，“这是要黑我

们的绿波带”。（1

月6日齐鲁网）

非常
道

济南“1公里10组红绿灯”的老照片被网友拿出

来说事儿，网友想说的，无非是遇到这样的路段，又

有“黄灯限行”相关规定，你让车辆怎么走？网友忽

略了济南这个路段十组灯没有黄灯这个事实，也忽

略了这一路段的“绿波带”实质，网友所表达的只是

一种焦虑。

事实上，只需要明白两个问题，网友的这种焦虑

就可以消解：一是黄灯停车警示作用不容否认；二是

改掉了“黄灯加速”的陋习，在路口能够依法履行保

持安全行车车距、减速、准备随时停车的义务，就不

至于会“刹不住”、“误闯”黄灯！

这显然尚需要相关交通管理部门，加大宣传和

完善路口行车信号指示、引导等设施与功能，以便消

除人们的“黄灯焦虑”，逐渐使人们理解、接受、习惯

和遵守“黄灯限行”新规！

“《泰囧》是一部典型的‘三俗’电影，低俗、庸

俗、媚俗！以电影为代表的中国文化产业不能只是

紧盯票房，而应该注重文化导向，注重提高老百姓的

文化素质与品位。”

6 日，武汉市政协委员、华中师大文学院教授、

作家晓苏在市“两会”上炮轰电影《泰囧》对于文化

产业的不良示范，并称《泰囧》这样没有审美价值与

艺术含量的电影之所以能获得如此高的票房，在一

定程度上反映了国民欣赏水平偏低。

今年只要不是国际足联举办的正式比赛，国家

队都会佩戴红领巾参加出场仪式

中国足球近些年来频频失利，许多人都指出，对

青少年足球的不重视，是中国足球始终不能崛起的

一个重要原因。为表示今后会重视青少年足球，中

国足协出台了一个新的规定。

钱兆成

自来水质有些不靠谱早已经是公开的秘密，但

冷不丁冒出一对专家夫妇，以毫不利己专门利人的

精神向公众传达一则保守了20年之久的秘密，还是

让人吃惊。

或许这对专家夫妇所言是字字珠玑，言辞凿凿，

但是社会公众显然不能立刻认同他们的好心。毕竟

他们的好心中有些杂质，他们的表述更疑似一则软

文广告，因为在文章中植入了某些纯净水的品牌。

更加让人不安的是，这些年来水的品质下降，然而品

质下降的却远远不仅是水。明明是替大家把关饮用

水的人，却二十年如一日的利用专业知识和设备给

自己把关。二十年来，专家们在躲进小楼会喝水的

同时，可曾想过饮用自来水的普罗大众和尚未能够

喝上自来水的人们吗？

另外一个层面，笔者对于这对专家夫妇的说法并不

完全认同，自来水水质下降是事实，但以纯净水、矿泉水

来取代自来水就科学了吗？其实自来水和纯净水、矿泉

水之间的争端由来已久，一些专家认为，目前纯净水发

展很快，但一些企业在生产纯净水的过程中，存在着这

样或那样的问题，造成产品受到微生物的污染从而达不

到所谓的纯与净。由于纯净水和矿泉水一样都不允许

添加任何的防腐剂和抑菌剂，受污染的纯净水中微生物

迅速增加，有的严重超标，有的还出现了肉眼可见的沉

淀物(菌丝生长团)，直接危害消费者的健康。

专家满天飞，我们该信谁？其实这个问题答案

很明显，因为天天饮用矿泉水纯净水，普通百姓根本

消费不起。专家夫妇公开保守了20年的秘密，对现

实并无太多的裨益，反而有可能增加超市中瓶装水

的出货量，这样的场景之前已经出现过了。这也证

明了饮用瓶装水对于解决水质问题来说只能算是治

标，而不是治本。

曾几何时，门后的河道里可以随手捕捞起鱼虾，而

现在，河道在几次三番的疏浚之后，才能免于彻底干涸，

在奄奄一息中向人诉说她的苦难。更要说的是，曾经河

水清澈见底，人们可以享受生饮河水的畅快，而今中小

学教材中却早已写入不得饮用生水的教条。因为生喝

自来水，很有可能闹肚子。在描述科技发展的时候，我

们可以用一日千里来形容，在描述水质退步时恐怕只能

用一泻千里了，笔者真的不明白，在科技昌明的当下，为

何环境问题却愈演愈烈，今不如昔。而这20年后才吐

露一个秘密，恰恰说明一个常识被守口如瓶二十年之

久，为何如此，值得深思，更应该思考的是，科学到底为

了大众服务的，还是成了部分人牟利的工具？

思绪万千，剪不断，理还乱，与其纠结于此，不

如重温保护环境、人人有责之类的常识，如果这样的

常识果真深入人心了，恐怕比这保守了20年的秘密

更加能够保护环境，保护水质。应该记住，地球上的

最后一滴水，真的只可能是人类的最后一滴眼泪。

徐娟

贵州省4日做出一项新的规定，省委省

政府和省直部门负责同志到乡（镇）、村调研

一律自带干粮、方便面，不给基层增加负

担。（1月6日《新华网》）

在公款吃喝成风的现实背景下，“自带

干粮”令人耳目一新，毕竟把丢掉的传统给

“拾”回来了。毫无疑问，“自带干粮”能够彻

底杜绝公款吃喝，能够彻底解放基层的公务

招待，此举也为“零招待”打下扎实的基础。

不过，此举也令人怀疑是一阵风，一方面“自

带干粮”还真的很难操作，如果下去调研几

天，难道一直吃“自带干粮”？另一方面“自

带干粮”能坚持多久？

老实说，现在省级领导到乡镇一级，一

般情况下是不会大吃大喝的，而下至县市一

级才有可能。因此，也就有副市长一天陪泡

8次澡的可能。现在只是规定省级领导到乡

镇村调研“自带干粮”，而到县市一级似乎可

以大吃大喝，那就难免让人作坏的联想了。

而省级领导到乡镇一级要“自带干粮”，县市

一级下去要不要“自带干粮”？

在现实生活中，“自带干粮”很难操作。

遇到冬天调研，或是长时间调研，岂非要损

害身体健康？如果让其自行解决吃饭，他们

也无非是去街头吃一点，这恐怕同样会有卫

生问题。下去调研已经很辛苦了，连吃饭都

难以解决，这恐怕也不是太符合情理。

在我看来，“自带干粮”还不如强调“吃

盒饭”，这有很强的操作性，或许有人会说，

“吃盒饭”也会变形，可“吃盒饭”再怎么变

形，也不太可能像公款吃喝那样喝茅台酒。

更重要的是，不该只限于到乡镇一级。如果

上级下去调研或是检查，都必须“吃盒饭”，

也就能够在很大程度上杜绝公款吃喝。

“自带干粮”的做法值得肯定，但操作性必

须要强，同时，还要接受强有力的监督，如果下

去不“自带干粮”，又该如何惩罚？如果“自带

干粮”缺乏操作性，或者只是应景之作，那就成

了作秀，最终可能是很快就烟消云散了。

习惯性瞒报污染事故，何谈建设责任政府
刘晶瑶

近年来，环境污染事故频发，对民众生活生产安

全造成了巨大的威胁，而由于个别地方行政处置不

当，习惯于瞒报事故、捂盖子的处理方式，忽视群众

利益，也由此引发了一些公共危机与群体性事件。

邯郸苯胺瞒报事故也是如此，一起重大污染事故，层

层上报竟然需要 5 天时间，这在通讯手段如此发达

的今天简直不可想象。这背后也意味着当地管理上

的混乱。

这些事件的发生，也凸显了政府环保责任机制

的欠缺。一个现代的责任政府应当时刻将民众福祉

放在首位，将政府各方面信息对公众全面公开，方便

民意监督，而不是想公开就公开，不想公开就不公

开。而这些环境污染事故发生之后，各级责任机关

第一时间想到的不是尽快采取措施，减少对居民的

伤害，而是怎样隐瞒信息，想办法“平事儿”。这无

疑与国家建设“美丽中国”，搞好生态文明建设的理

念背道而驰。

目前，我国已经启动环保考核和环境问责机制，

将环保政绩纳入地方官员考核标准。不妨以此次邯

郸事故为契机，对事故中的瞒报者，罔顾行政法规

者，忽视制度规定者一一进行严肃问责。如若不然，

邯郸污染事故，不是环境污染事故中瞒报的第一起，

而放任这种习惯性瞒报继续下去，恐怕这也难成为

事故瞒报的最后一起。
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